
选择音乐？还是选择英语？
希望能够找到两全其美的工作！	
诗织（Shirori)

音乐和英语，对于我来说两者都很重要。我从4 岁开始学习

钢琴 ；上小学 4 年级时又开始学习英语。当时是朋友约我一起去

上的英语会话学校。因为那是一所注重会话的学校，所以去那里

学习英语的日子很快乐。还有像美国的《The O.C.》以及奥大利亚

等英语国家的校园电视剧也给了我很大的影响。我非常憧憬电视

剧里的那种没有校规的约束、可以开车去学校的自由开放的校园

气氛。尽管对于剧中人来说英语是母语，但他们轻松、流利地讲

英语时的样子我觉得非常帅。总之，看了电视剧不由得生出“我

也想走进这样的世界”的想法。

选择高中时的迷惑：音乐？还是英语？

初中一年级时，我开始在学校上英语课，但学校的英语课让

我非常讨厌。因为学校的英语课只教授课本上的内容，我觉得很

枯燥乏味。多亏了上初二时的英语老师，使我又重新开始喜欢上

英语课了。这位老师上课时不仅仅教授课本里的内容，还使用自编

的讲义讲授实际生活中使用的会话表达方式等。老师能讲一口流

利的英语和西班牙语，那时，我非常向往能够像老师一样讲一口

流利的英语。自从遇到这位英语老师之后，我才真正开始喜欢英语。

上初中以后，我开始参加学校的俱乐部活动
（注 1）

。为了给练习

钢琴留出更多的时间，我选择了活动时间最少的游泳俱乐部。初

中一年级时，我还能勉强地兼顾钢琴练习和游泳俱乐部活动，但

放学后还要去英语会话学校及补习班，实在把我忙坏了。升入二

年级的那年春天，我终于坚持不住了。因为夏天有游泳比赛，所

以从春天到夏天的练习最为重要。但是，夏天同时有钢琴大赛和

演奏会……如此下去，我的游泳和钢琴都无法全力以赴，我的确

感到力不从心。我想，游泳是自己的兴趣爱好，将来希望发展的

是音乐和英语。想通了以后，我退出了游泳俱乐部。

从那时起，我开始认真地考虑到底是进英语师资力量强的高

中呢？还是进夕阳丘高中专门学习音乐呢？为此我烦恼了好长一段

时间。直到三年级要交高中入学考试的志愿书时我仍然没有做出

最后决定。当时的班主任是一位对学生充满爱心的人，对我将来

的发展方向老师非常亲切地帮我参谋。老师的一句话让我下了决

心：“英语么，今后想学的时候都可以学。如果换了老师的话，老

师会去考夕阳丘高中。”仔细想想，如果现在放弃钢琴的话，今

后如果再想捡起来就困难了。于是，我决定进高中专门学习音乐，

然后自学英语。

专攻音乐

在夕阳丘高中的音乐课程中，我以钢琴为主，兼学声乐、音乐

理论和音乐史等与音乐相关的各门知识。学校有许多参加演奏会

的机会，还设有赴维也纳进修音乐的学习项目。在钢琴等演奏技

巧课程中，要求我们深入理解曲子的最细微部分进行弹奏和表演。

例如：仅是踏板的踏法就有很深的学问，根据想要表达内容的不

同会有许许多多的调节方法。老师经常问我：“你演奏的曲子是想

要向听众传达一种什么

样的情感呢？”上高中

之前我也是一直在拼命

地练习钢琴，但现在想

起来，那时我什么都没

有想，只是一味地弹。

在高中学习音乐专业之

后，我才发现“原来音

乐是一门很深的学问。”

我开始真正地感到音乐

如此有趣，并下决心要多学一些。

通过音乐结识的伙伴

在音乐科结识的同学们对我来说是非常重要的。在一次钢琴

考试中，弹了一半，我突然弹不下去了。由于这个原因，直到钢琴

比赛的前几天我仍然害怕在众人面前演奏。大概是同学们察觉到

了我的这种心态，他们主动对我说 ：“要不先在我们面前弹弹？”

放学后，我在大家面前演奏了钢琴曲目，自己的紧张情绪放松了，

心里也踏实多了，并顺利地完成了钢琴比赛。有了这次经历，我才

意识到音乐伙伴的重要。初中时候的朋友们一起玩耍，他们对我

来说是不可或缺的快乐源泉，然而，和高中同学交往，我们能够

一起探讨音乐，彼此是并肩奋斗、共同提高的动力源泉。正因为

我明白大家都在拼命学习，所以我也要努力奋斗。

在夕阳丘高中还能参加国际交流！

幸运的是，我所在的夕阳丘高中还是一所热衷于英语教育和

国际交流的学校。这一点入学之前我并不知道。每年有许多来自

不同国家的短期、长期留学生到我校学习。高二时，我成了国际

交流委员会的骨干，负责留学生欢迎、欢送会的策划和运营工作。

也是上高二的那年夏天，我参加了学校举办的赴新西兰的英语进

修活动。进入高中之前，我曾多次参加过英语会话学校等举办的

赴澳大利亚等地的海外进修活动，所以在这次进修活动前，我就想：

“我不能和其他第一次参加海外进修活动的人一样要求自己，我应

该更积极主动地多讲英语！”尽管新西兰当地的接待学校专门为

夕阳丘高中的学生开设了特别课程，但我还是向老师们提出申请，

希望参加接待学校与我搭档
（注 2）

的学生的课程。坦白地说，与我

搭档的学生担任学生代表，平时非常忙，我觉得他似乎没有很大

兴趣与我交流。

我常常听不清我搭档的发音，关系怎么也亲密不起来。看到

他和朋友们聊天时我也好想和他们自由地谈天说地，但是我的英

语水平有限说不了几句话，这让我觉得很痛苦。我想如果我能多说

几句英语的话，我们的关系可能会更好一些。即使是现在，每当

我看到这位同学的照片时，我就会告戒自己：为了下次见面时能多

说上几句话，我一定要加倍努力！当然，通过这次进修也结识了关

系非常好的朋友，我一直和这个女孩通信，保持联系。演奏会之

前我写信给她 ：“我紧张得要命。”她就鼓励我说 ：“要有信心，不

要畏惧，加油！”虽然日本的朋友们也常常这样鼓励我，但是受到

来自海外朋友的鼓励，我会感觉有一种特殊的连带感，勇气也就

顿时增加了许多。与在新西兰结识的朋友们一起度过的美好时光，

至今依然每每在我的脑海里浮现。对于我来说，那是一次极其重

要的人生经历。

我想从事能够同时发挥音乐和英语特长的工作！

选择高中的时候，究竟是选择音乐还是英语让我着实迷茫了

一阵，但是进入夕阳丘高中学习以来，无论是音乐还是英语更加

让我着迷，以至于更难取舍了。将来，我希望从事一种能够将我最

喜欢的音乐和英语与传授知识结合在一起的工作。对教育工作感

兴趣是受了初二的英语老师和初三班主任的很大影响。我认为与

这两位老师相遇，改变了我的人生。我也想成为一名能影响学生

向好的方向发展的优秀教师。为了自己今后的发展，我打算在高

中毕业后，进师范大学继续深造。 （本文为《人物采访》的中文版）

注 1： 在日本，很多中学设有放学后自由参加的课外活动，被称为俱乐部

活动。设有体育运动、文化、科学等各种各样的俱乐部。每个俱

乐部都规定学生们练习、活动的日期，一般情况下都是放学后练习

2、3 个小时。

注 2 ： 新西兰接待学校的学生，与夕阳丘高中的学生们组成一对一的搭档，

一起参观教室，一起吃午饭，放学后一起出门消遣等。进修生学习

的课程基本上是接待学校为非母语学生开设的英语课程。
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音乐科的同学们。


